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سطور مقالتنا لا تمتّ بصلة لمسرحية «إلا خمسة» للمبدع 
عادل خيري، رحمه االله.. ولكن كلماتنا اليوم تسلط الضوء على 
مهرجان الكويت المسرحي الـ٢٠... وتخص حروف مقالتنا اليوم 
عرضا واحدا فقط وهو «هاديس» للمسرح الكويتي والذي كنت 

معقبة عليه.. نقطة من أول سطر:
٭ جرت العادة عندما أتلقى دعــوة للتعقيب بألا أقوم بقراءة 
النص المســرحي لأعطي لنفســي فرصة للتمتع بالفرجة إلى 
المســرحية، ولكن لا أعلم لماذا أتى لي هــذا الهاجس بأن أقوم 
بالاطلاع على النص قبل الذهاب ومشاهدة العرض المسرحي؟ 
قد يجوز هذا الهاجس أتى لي من اســم المسرحية هاديس «إله 
العالم السفلي عند اليونان»! من المحتمل، ومن هذا وذاك بالفعل 
قمت بقراءة النص المرسل لي من إدارة المجلس الوطني للثقافة 
والفنون والآداب، وإذا بي أجد نفســي أمام نص ضعيف لغويا 
وفكريا، نص لا يمتلك تيمة مسرحية غير موضوع واحد فقط 
لا غير «الزنا» عفوا قرائي الأعزاء ولكن تلك هي الحقيقة التي 
تمثلت على خشــبة مهرجان الكويت المسرحي لدورته الـ ٢٠.. 
ما استوقفني عند قراءته هو الدهشة من أنه كيف أجازت لجنة 
النصوص هذا النص للعرض؟ بل كيف لجنة مشاهدة عروض 
المهرجان وافقت على عرضه في مهرجان يحمل اسم الكويت؟ 

نقطة من أول السطر.
٭ لا أعلم الحيثيات التي حدثت قبل العرض وتأخيره أكثر من 
عشر دقائق، المهم أن العرض بدأ، بالفعل حدث تغيير في ترتيب 
المشــاهد فقط، فما كان الأول أصبح في المنتصف وما كان في 
الأخيــر أصبح في البداية وبالرغم من هذا وذاك لم تتغير اللغة 
المسرحية ولم تترابط حبكتها وما تبقى لنا للمشاهدة «الزنا» عفوا 
للمرة المليون على هذا المصطلح ولكن تلك هي حقيقة «هاديس» 
التي جعلت المذنبين فقط هم من يقومون بتلك الخطيئة كما لو 

أنه لا توجد خطيئة غيرها ! نقطة من أول سطر.
٭ أتت الندوة التعقيبة، ويا ليتها لم تأت! شر البلية ما يضحك، 
أربعون عاما وأنا أعيش في أحضان المســرح لم أر أو أســمع 
بــأن يمنح للمعقب خمس دقائق للتعقيب على ما شــاهده من 
عرض مســرحي مدته أكثر من ستين دقيقة، عفوا لمن أعطاني 
ذلك الوقت ! في البدء قمتــم بإهدار المال العام! فالمعقب يمنح 
مكافأة مادية من قبل المجلس الوطني للثقافة والفنون والآداب، 
فهل ما ستقومون بإعطائي من مكافأة مادية تعادل الزمن الذي 
منــح لي من وقت التعقيب! واالله حرام عليكم في إهدار فلوس 
الدولة! االله المســتعان، بالرغم من «إلا خمسة» إلا أنني سجلت 
اعتراضي على العرض وعلى النص أيضا باســم ابنة الكويت 
وليس بأنني أكاديمية، فإنني ارفض «هاديس» بأن تعرض في 
مهرجان يحمل اسم دولتي الكويت، لأنه عرض لا يحمل قيمة 
فكرية، مشاهد لا تمت لتربتنا ولا لهويتنا بصلة، إقحام بعض 
الآيات القرآنية في موضوعــات لا صلة بها، قد يكون العرض 
مميزا بأفكاره الليموناتية للدول الأجنبية، أما الكويت فأرفض 
لمجتمعنا أن يشــاهد تلك الأفكار على خشبة مسارح الكويت. 

نقطة من أول سطر.
مسك الختام: الارتقاء بالذوق العام، والارتقاء بالمجتمع الكويتي، 
ذلك من أسس الثقافة التي وضعها سيدي حضرة صاحب سمو 
أمير البلاد الشــيخ صباح الأحمد الصباح، حفظه االله ورعاه، 
عندما قام بتأســيس المعاهد الفنية والمسارح الأهلية وتأسيس 
المجلس الوطني للثقافة والفنون عندما كان في ذلك الوقت وزيرا 
للإعلام، تلك هي رسالتنا لمسؤولي الثقافة والفنون والآداب، بأن 
نكمــل ما قام به والدنا أمير البلاد، حفظه االله ورعاه، في ثقافة 
الكويــت لتصبح عروس الخليج، فلابد أن نرتقي بالذوق العام 
ونحمي أبناء الكويت من أفكار هدامة دسيسة على مجتمعاتنا، 

واالله من وراء القصد.

بعض أصحاب الشركات الذين باعوا ضمائرهم للشيطان 
وارتضوا لأنفســهم أن يتربحوا ويكسبوا من دماء الفقراء 
والمســاكين من العمالة الهامشية، هؤلاء لا يرون من انوفهم 
ولا يهمهم لا مــن قريب او بعيد ســمعة الكويت الناصعة 
البيــاض ان تكون عرضة للاتهامات بهدر حقوق الانســان 
لأنهم ببساطة شديدة يستعبدون الناس الذين اتوا للغربة في 
الكويت، والكل يعلم ما للغربة من مآس على الانســان بترك 
وطنه وأهله، فالوزارات تتعاقد مع الشركات ليقوموا بأعمال 
للنظافة سواء كانت في المدارس او الوزارات او المساجد او في 
اي مكان وتحســب الوزارة للعامل تقريبا ١٠٠ دينار ثم تأتي 
هذه الشركات وتبخس حق العامل وتتعاقد معه بأقل من هذا 
المبلغ وتمتنع عن دفع رواتبهم لأربعة اشهر او اكثر وتدفعهم 
للإضرابات وهذه الإضرابات تسيء الى سمعة الكويت، فمن اين 
يأكلون؟ ومن اين ينفقون على اسرهم في بلدانهم؟! فالظلم 
الذي حرمه االله سبحانه وتعالى على نفسه حرمه على الناس 
فقال ســبحانه وتعالى فيما رواه رسول االله ژ في الحديث 
القدسي: «ياعبادي إني حرمت الظلم على نفسي وجعلته بينكم 
محرما فلا تظالموا». وعن جابر قال: ان رســول االله ژ قال: 
«اتقوا الظلم فــإن الظلم ظلمات يوم القيامة» ان هؤلاء بهذه 
الظروف اللاانســانية التي فرضتها عليهم بعض الشركات 
المســتكبرة الظالمة اصبحوا قنبلة موقوتة تهدد امن الكويت 
وسمعتها، فالجوع لا يعرف القيم والجائع لا يرى الا طعامه 
وحتى لا يشار الينا كآكلي لحوم البشر الذين يتعايشون على 
لحوم ودماء العمالة البائســة. فالمطلوب من الدولة ان تكون 
حازمة وقوية وتضرب بيد من حديد وتوقف التعامل مع هذه 
الشــركات، قال تعالى (وكذلك أخذ ربك إذا أخذ القرى وهي 
ظالمة إن أخذه أليم شديد) وقال تعالى (وسيعلم الذين ظلموا 
أي منقلب ينقلبون) ولابد للدولة ان ترفع يدها تحت شــعار 
(لا للتنفيع) وقدموا ســمعة الكويت على كل اعتبار. ونقول 
للشركات الظالمة: متى استعبدتم الناس وقد ولدتهم امهاتهم 
احرارا، فتعسا لمن يتاجر بســمعة الكويت وتعسا لمن يقدم 
مصلحته على سمعة الوطن، قال رسول االله ژ «ثلاثة لا ترد 
دعوتهم، الامــام العادل والصائم حتى يفطر ودعوة المظلوم 
يرفعها االله دون الغمام يوم القيامة ويفتح لها ابواب السماء 
ويقول بعزتي لأنصرنك ولو بعد حين» وقال رسول االله ژ 

«أعطوا الأجير حقّه قبل أن يجف عرقه».
قال الشاعر: 

حســبي من الحــب بالوفاء له 
أمشي وأحمل جرحاً ليس يلتئم 

وماشكوت لأني إن ظلمت فكم 
قبلي من الناس في شرع الهوى ظلموا 

فإن رأيت دموعي وهي ضاحكة 
فالدمع من زحمة الآلام يبتسم 

فالظلم كما شئت لا ارجوك مرحمة 
انا الى االله يوم الحشــر نحتكم 

اللهم احفظ بلدي الكويت وأميرها وشعبها والمسلمين من 
كل مكروه.. اللهم آمين.

في دعاء الصحابي الجليل كميل 
بن زياد: «..اللهم اغفر لي الذنوب التي 
تنزل النقم. اللهم اغفر لي الذنوب التي 
تغير النعم..» مما يشــير إلى ارتباط 

الذنوب بزوال النعم.
الكويت وأهلها  الحمد الله خيرات 
امتدت إلى المعوزين في الداخل وفي 

العالم الخارجي الشاسع.
لكن ثغرات هنا وهناك تنغص علينا 
كمال الشكر للمنعم سبحانه وتعالى، 

ونخشى منها مكاره النقم.
ومن ذلك الحالات الإنسانية لمشكلة 
«البدون» (مع حفظ الكويت للكويتيين)، 
تصرح الجهة المعنية بأنها لم تقصر، 
وتعدد الملايين من الدنانير أنفقت عليهم 
للتطبيب والتعليم وفتحت لهم مجالات 
العمل واســتخراج الأوراق الثبوتية 
للأحوال الشخصية. وهم يردون عليها: 
«نعم هذا صحيح، لكن هذه الحقوق 
تمنح فقط لمن يقر بأن أباه أو جده من 
جنسية أخرى، أي يحكم على نفسه 
بعدم استحقاقه للجنسية الكويتية رغم 

توفر الشروط المطلوبة».
والأدهى مشكلة المواطنات الكويتيات 
اللاتي ساقهن القدر للزواج من هذه 
الفئة، وهذه واحدة منهن كتبت لي تقول: 
«أنا كويتية الجنسية مادة أولى تأسيس 
متزوجة من شخص من سنة ٨٣ من 
فئة البدون والده مواليد الكويت، يتيم 
وما عنده لا إخوان ولا أخوات، وحيد 
الوالدين ويحمل إحصاء ٦٥ وكان يعمل 
بالمستودعات الطبية في صبحان سابقا، 
وزوجي يعمل بالسلك العسكري من ٨٢ 
ومن أفراد المقاومة مجموعة (.....)، لي 
أربعة أولاد وبنتان، من خمس سنوات 
استدعونا للبصمة للتجنيس واتصلوا 
علينا وبلغونا أن أسماء عائلتي مشمولة 
لكن فوجئنا بحصول تغييرات! والأولية 

لأبناء المطلقات والأرامل.
ومن ثلاث ســنوات تم تســجيل 
أبنائي الثلاث في «الدفاع» بعد مقابلات 
الجهة الأمنية المختصة، كانت الملفات 
نظيفة والله الحمد وليس بها أي شيء 
من القيــود الأمنية، قبل ٦ شــهور 
الأمنية  البطاقات  أقدموا على تجديد 
والسياسية الجديدة مع شرط التوقيع 
قبل الاستلام، لنفاجأ بالصدمة الكبرى 
بأن رب الأســرة الذي خدم ٣٦ سنة 
في الداخلية وكان الأب مســجلا كـ 
«كويتــي»، ومن بعد الغزو صار غير 
محدد، والآن صار من الجنسية (....) 
وأولاده تحت بند «تعديل وضع»، وبناته 
«بنات كويتية»! يعني تشتت الأسرة 

إلى جنسيات مختلفة!!

جميلة ولطيفة وخفيفة الدم حبيبتي 
نجود تلبي لك مــا تريد بكل الحب، 
تبتســم لأداء كل ما يطلب منها، من 
الســكري االله يشفيها  حلاها جاها 
ووالدها الذي يرقد في المشفى شفاه 
االله من كل سوء. نجود الحبيبة أتت 
لتأخذنــي لزيارة أمهــا الوفية التي 
أكرمتني أيام الغزو الغاشم على وطني 
الغالي السيدة الفاضلة بدرية السليطي 

من دولة قطر. 
 رفضت الجلوس في الأمام لوجود 
كلبها الــذي لا يتعدى طوله الثلاثين 
ســنتيمترا. تولعت نجود بحبه ولما 
رآني استنكر قفز للجلوس بحضنها 

وأخذ ينبح لوجودي. 
 للأمانه أنا أرأف بالحيوان ولكن لا 
احب التعامل معه عن قرب. احدث نجود 
الحبيبة عن خطورة سياقة المركبة في 
الشوارع المزدحمة وأنا دائما أسمي 
المركبات بأسود المدينة لأنه بالسرعة 
وعدم الانتباه والانشــغال بالهاتف 
يتشتت الانتباه وتحدث، لا قدر االله، 
الحوادث التي تدمي القلب وتســبب 
العاهات والسبب السرعة وحمل الهاتف 

الذي يشغلك عن مراقبة الطريق.
نعود إلى نجــود الحبيبة، حيث 
التوقــف ووضع كلبها  طلبت منها 
وربطه بحزام الأمان وإغلاق الهاتف 
أو وضعه على الصامت، أو أنزل لآخذ 
تاكسي بدلا من الرعب الذي بداخلي، 
والحافــظ االله. حبيبتي لبتّ أوامري 
ووصلنــا منزل الكــرم والضيافة، 
ولن أعود معها فالســيارة والسائق 

بانتظاري.
أحبتي الحياة جميلة فلا تجعلوا 
وسائل الانشغال تلهيكم عن الطريق 
واتبــاع قوانين المرور لســلامتكم. 
حفظني االله وإياكم من كل ســوء..    

وأسعدكم.

قد يرى البعض أنني أستعجل 
الأمور في رســمي لشكل العلاقة 
التشريعية  السلطتين  المرتقبة بين 
والتنفيذية، في أنها لن تكون على 
المأمول  أو  المنتظر  التوافق  محمل 
من كل الأطراف، ولكن في حقيقة 
الأمر ان الاستجوابات ستكون أمرا 
واقعا سيواجه به البرلمان الحكومة 
الجديدة، والاستجوابات المرتقبة أيا 
كان شكلها أو مقدموها من النواب 
ستحمل بصمة الصراع السياسي، 
ولكن هذه المرة بطريقة مختلفة أو 
بطعــم مختلف، ولن يقوم النواب 
المستجوبون باســتهداف الحلقة 
الأضعف، بل سيلجأون إلى الرهان 
على استجواب الحلقة الأقوى في 

الحكومة الجديدة.
< < <

فالأمر محسوم سياسيا، فهذه 
الحكومة الجديدة مع كامل التقدير 
لرئيسها وأعضائها هي حكومة عبور 
سياسية، لنقل الحالة السياسية التي 
نعيشها اليوم من مرحلة إلى أخرى، 
وبمعنــى أدق هي حكومة انتقالية 

وليســت ثابتة ولم يكن مقدرا لها 
ان تكون كذلك، وربما أكون مخطئا 
في قراءتي ولكن كل الدلالات تشير 
إلى ذلك، من أنهــا حكومة عبور 
سياسية من مرحلة إلى أخرى، وهذا 
ما سيحصل بل انه من المحتم أن 
يحصل، فكل المؤشــرات السابقة 
والحالية واللاحقة تشير بما لا يدع 

مجالا للشك أنها حكومة وقتية.
< < <

لا شيء يعيب الحكومة الحالية 
الجديدة، ولكن الظروف السياسية 

الداخلية وشكل الصراع الذي بدأ 
يأخذ شكلا واضحا سيدخلها في 
السياسي، وهو ما  الصراع  دائرة 
يعني تعرضها لموجة استجوابات 
في منتصــف عمرها أي بعد اقل 
من ثلاثة اشــهر من الآن، ذلك إن 
لم يكن الأمر مبكرا عن ذلك، وكما 
ذكرت سابقا من خلال قراءة سابقة 
أن الاستجواب الأول الذي سيقدم 
ستعبره الحكومة، ولكن الاستجواب 
التالي الذي ستتعرض له لن تتمكن 
من عبوره بذات السهولة، وهو ما 

يعني علــى اقل تقدير اضطرارها 
لإجراء تدوير مستحق مؤقت.

< < <
الضغوط السياسية التي ستقع 
على عاتق الحكومة الحالية ستكون 
أكبر بكثير مما تتحمل او تستطيع 
تحمله، وربما أكون متشائما ولكن 
هذا هو واقعنا السياسي ومعه واقع 
الحكومة، لا يمكننا ان نتغاضى عنه، 
فالصراع السياسي على النفوذ لم 
ينته بعد، ولايزال مســتمرا، وان 
تغيــرت موازين القــوى أو تغير 

اللاعبون.
< < <

كتبت ان عمر الحكومة الجديدة 
قصير جدا لن يتجاوز العشرة أشهر، 
ولكن اعتقد ان عمرها اقصر من 
ذلك بكثير، ولننتظر ونرَ الجلسات 
الاولى ونحدد علاقتها مع البرلمان.

< < <
توضيح الواضــح: عندما يتم 
مسح تغريدات عدد من الحسابات 
في تويتر فلابد أن تعلم ان تغييرا 

جذريا قادما ستكشفه الأيام.

البعض منا يلجأ الى «التنظير» 
لجني بعض المكتسبات الشخصية 
السريعة، فمثلا نرى البعض ينادي 
بحقوق المــرأة والدفاع عنها وفي 
الوقت نفسه هو اول من يسيء إليها، 
بالديموقراطية ويمارس  وينادي 
اعتى انواع الديكتاتورية.. والكثير 
من الأمثلة والنماذج التي نراها في 

حياتنا.
وما من شك ان اي تغيير لا بد 
ان ينبع من ذات الانسان، ومهما 
حثه البعض على التغيير دون إرادة 
ذاتية منه نحو ذلك فلن يجدي نفعا، 
وحتى يستطيع الانسان التأثير في 
الآخرين فلا بد ان يبدأ بنفســه، 
فهم يراقبون الافعال والســلوك 
ويتأثرون بها، اما الكلام والتنظير 
فحتى لو وجد تأثير له فسيكون 

تأثيرا لحظيا ما يلبث ان يتلاشى مع 
مقارنة الآخرين لاقوالك وسلوكياتك، 
فالفرق كبير بين الأقوال والأفعال، 
فالأقوال لا تحتاج الا الى لســان 
الى  الأفعال فتحتاج  اما  يخرجها، 
عزيمة ورغبة مقترنة بالعمل وجهد 

حثيث على الإنجاز.
وكل شخص فينا لديه العديد من 
الأفكار والرؤى، وله الكثير ايضا من 
الطموحات والأماني، والمميزون هم 
من يملكون تفعيل ادوات العبور من 
منطقة الطموحات والأماني الى واقع 

التحقيق والإنجاز، وهذه الأدوات 
تتمثل في ايقاظ الذات وحثها على 
تحويل مــا لديها من كلام نظري 
الــى واقع فعلي من خلال المثابرة 
بالعديد من  والاجتهاد، والمــرور 
المحاولات التي ســتثمر في نهاية 
المطاف إنجاز ما نتمنى او نطمح إليه.

ان ذروة التأثيــر في الآخرين 
تكمن في سلوكياتنا، فهم يراقبون 
سلوكياتنا وافعالنا لا اقوالنا، وطريق 
التفوق والتميز هو ما سيؤثر في 
الآخريــن ويجذبهم إلينا، وحينها 
ســنكون من العناصر المميزة في 
مجتمعنــا، ونصبح قدوة لغيرنا، 
فلندع التنظير لمن يهوون الحديث 
والثرثرة وننخرط في العمل على 
تحقيق طموحاتنا وأمانينا تحقيقا 

لرغباتنا وتمكينا لذواتنا.

الذي تقوم  الكبير  نعلم الجهد 
به الجهات الأمنية في بسط قانون 
المــرور ومحاســبة المخالفين من 
سائقي الدراجات النارية (والباجيات) 
والأصوات المزعجة الصادرة منها، 
لكن الأمر في حقيقته يتطلب حزما 
وجدية في التعامــل مع مثل هذه 
المزعجة وغير الأخلاقية،  المظاهر 
خاصة أن هذه السلوكيات الشاذة 
إن لــم تتم مكافحتهــا بكل حزم 
فهي مستمرة، وخاصة ما يحدث 
في مناطق سكنية عديدة كمنطقة 
أبوالحصانية، فإن فاعليها يتمادون 
في ممارستها دون أي وازع لحقوق 
الآخرين في العيش الهادئ والآمن 
في مناطقهم وفي استخدام الطرقات. 
نعم، إن الأمر يتطلب الشــدة 
المتناهيــة في الوقــوف أمام هذه 
التصرفــات، وقيــل إن من أمن 
العقوبــة أســاء الأدب، وهــؤلاء 

المستهترون للأسف أساؤوا الأدب 
وتجاوزوا حدود حرياتهم وتعدوا 
على حقوق وحريات الآخرين، ما 
يتطلب من وزارة الداخلية الحزم 
ونشر الدوريات بدلا من وجودها 
في المخافر واقفــة، وها أنا أضع 
الأمر أمام الأخ القدير الفريق عصام 
النهام وكيل وزارة الداخلية، والأخ 

النواف  الفريــق فيصل  الفاضل 
الوكيل المسؤول عن الأمن العام، في 
وضع حد لهذه الممارسات السلبية 
ووضع نقطة أمنية ثابتة في منطقة 
أبوالحصانية وتســيير دوريات 
دائمة، وليس فقــط وقوفها عند 
السلبية  المنطقة، فالظواهر  مدخل 
منتشــرة في الشــوارع الخلفية 

للمنطقة، كمــا لا يخفى أن حرمة 
الأعراض يجب أن تكون لها أهمية 
من ضعاف النفوس من الشــباب 
الذين يتجولون في المنطقة ومضايقة 
النساء عند اســتمتاعهن برياضة 
المشي أو ارتياد الواجهة البحرية، 
فأعــراض ســكان المنطقة واجب 
علــى وزارة الداخلية حمايتها من 
هؤلاء المستهترين الذين لا يعيرون 
حرمة للأعراض بتجوالهم بالبقيات 
والدراجات والإزعاج الصادر منها. 
النهام  بالفريق  الأمل معقــود 
والشيخ فيصل النواف أن يتم اتخاذ 
اللازم تجاه أمن المنطقة بإنشاء نقطة 
أمنية بجــوار مقر المختار لحماية 
أعراض نسائها من الذئاب البشرية 
الجوالة التي تبحث عن فريسة في 
ظل غياب الأمــن في المنطقة على 
الرغم من المناشدات السابقة والتي 

ذهبت أدراج الرياح.

أهمية حملات العلاقات العامة 
والإعلام في الوقت الحاضر تكمن 
لتعزيز  في الحاجــة الضرورية 
ثقافــة المجتمع والدين والأخلاق 
التي ورثها إيانا أجدادنا عبر عقود 

من الزمن.
ولكن بافتقــاد هذه الحملات 
أصبــح الإعــلام فاقــدا لقيمته 
المجتمعية ودوره التربوي في غرس 
الدين والعادات والتقاليد،  مبادئ 
ونذكر القائمــين عليها بأهميتها 
وضرورة تفعيلها، فقد لوحظ أنه 
في الآونة الأخيرة تغيرت رسالة 
الإعلام من النفع العام والمصلحة 
العامة إلى استغلال السلطة الرابعة 

لتصل في مصالح شخصية.
وبعد أن ســيطرت الأجهزة 
الذكية ووســائل  الإلكترونيــة 
التواصــل الاجتماعي على حياة 
الناس فــي المجتمع، الذي أصبح 
ينحني لمطالعة الهاتف أكثر من أن 
يرفع رأسه لمطالعة ما حوله وادراك 
التغيرات التي تطرأ على مجتمعه 
فيؤثر عليها ويشكلها بدلا من أن 

تؤثر عليه وتغيره.
الأمر الذي جعل شبابنا عرضة 
المتطرفة  للكثير مــن الأفــكار 

والمعتقدات الخاطئة تجاه مجتمعهم 
بسبب ما يطلعون عليه ويقرأونه 
في الأجهــزة الحديثة بلا مصدر 
موثق أو من كتاب كارهين ومحاربين 

للثقافة العربية والإسلامية.
إن القدرة على التمسك بالحق 
والدفاع عن ثقافتنا وهويتنا هما 
الحياد بمعنى التجرد والتنزه، وذلك 
موقف أخلاقي لا شك فيه، ومع 
الضمير  إراحة  تأتي  اظهار الحق 

أو زرع الأمل في نفوس الناس.
ثمة غياب شبه مطلق للحملات 
الإعلامية التي تتضمن أهم القيم 
الدينيــة والاجتماعية المؤثرة في 
عملية السلوك بين شرائح المجتمع 

حرصا على تعزيز الهوية الوطنية.
إن حمايــة الهويــة والثقافة 
تأتي تكملة  إنشاء حملة  الوطنية 
لسلســلة من الحملات التوعوية 
التي تعمل على الربط بين التسويق 
للقيم الاجتماعية ودورها تعزيز 
احترام الآخرين واحترام العادات 
والتقاليد، مستبدلا الأفكار المكتسبة 
مــن المجتمعــات الغربية بغرس 
العادات والتقاليد والقيم السليمة 
التي من شأنها توجه الشباب نحو 
المحافظة على هويتهم وثقافتهم، 
التــي تترتب عليها المحافظة على 
مستقبلهم ومستقبل المجتمع الذي 

يعيشون فيه.

وكذلك العلاقــات المتبادلة مع 
شرائح المجتمع، حيث إن السعي 
القيــم الأخلاقية وتغيير  لغرس 
السلوك الاجتماعي، يأتي عبر الربط 
الآفات  بين نشر أخلاق ومقاومة 
المجتمعية المعيقة لعملية المجتمع 
لكل جوانبها، وهي تشكل حالات 
فردية مستقلة، وأحيانا تصبح ثقافة 
دولة في كل مجالات حياتنا، إذ إن 
هناك بؤر توتر تتناقض مع القيم 

والأخلاق.
ينبغي أن تشارك كل مؤسسات 
المجتمع لتعزيز منظومة القيم ونشر 
الفكر التوعوي السليم وضرورة 
تعاون كل الجهات المعنية لإنجاح 
هذه الحملات الإعلامية التي تغرس 
العديد من القيم الاجتماعية ذات 
العلاقة الوثيقة بالوطن الذي يفقدها 
شيئا فشيئا، والمساهمة في تقدمه 
وتطــوره والمحافظة على ثرواته 
البشرية، فهذه الأنشطة واجبة على 
المتطلبات المجتمعية وتشجيعها 
على تنظيم المزيد من الأنشطة التي 
تهدف إلى وقاية الشباب وحمايتهم 
وتشجيعهم على تنظيم المزيد من 
الأنشــطة التي تهدف إلى وقاية 

الشباب وحمايته.
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